
N i e d e r s c h r i f t 
über die Sitzung der Gemeindevertretung Klinkrade 

am 25. August 2020 im Feuerwehrhaus 

Beginn 19:59 Uhr  Unterbrechungen keine 
Ende  21:53 Uhr  Mitgliederzahl 9 
 

Anwesend Bemerkung 
a) Stimmberechtigt 
1. Bürgermeister Wolfgang Heß 

(als Vorsitzender) 
  

2. GV  Michael Bauch  
3. GV  Wieland Grot Fehlt entschuldigt 
4. GV  Timo Hansen   
5. GV  Frauke Nielandt  
6. GV  Eike Scheuch  
7. GV  Christian Stöber  
8. GV  Wolfgang Tempel  
9. GV  Ingo Wilstermann Fehlt entschuldigt 
  
 
Protokollführer: Wolfgang Tempel  
  
  
  
 
Tagesordnung 
I. Öffentlicher Teil: 
1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung und der Be-

schlussfähigkeit 
2. Tagesordnung (ggf. Änderungen) 
3. Beschlussfassung über den Ausschluss der Öffentlichkeit 
4. Niederschrift der Sitzung vom 05.05.2020 
5. Bericht des Bürgermeisters 
6. Berichte aus den Ausschüssen und Arbeitsgruppen 
7. Banketten nach Düchelsdorf und Sierksrade 
8. Feuerwehr: Löschteiche und weitere Vorgehensweise Mängelbericht Feuerwehrunfallkas-

se 
9. Einwohnerfragezeit 
 
II. Nicht-öffentlicher Teil 
 
10. Grundstücksangelegenheiten  
          10.1 Grundstückskaufverträge 
           
 
III. Öffentlicher Teil 
 
11. Wiederherstellung der Öffentlichkeit und Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefass-    
       ten Beschlüsse      
12  Anfragen und Bekanntgaben 
 
 

Nach Verlesung der Tagesordnung wurden keine Einwendungen erhoben. 
 
      Die Verhandlungen fanden in öffentlicher Sitzung statt.  
 
 
 
 
 

I. Öffentlicher Teil 
 



N i e d e r s c h r i f t 
über die Sitzung der Gemeindevertretung Klinkrade 

am 25. August 2020 im Feuerwehrhaus 

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung und der 
Beschlussfähigkeit 
 
Bürgermeister Wolfgang Heß eröffnet die Sitzung um 19:59 Uhr und stellt fest, dass zur 
Sitzung form- und fristgerecht eingeladen wurde und die Gemeindevertretung beschluss-
fähig ist. 
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Tagesordnung (ggf. Änderungen) 
 
Die Tagesordnung wird verlesen. Änderungswünsche werden nicht vorgebracht 
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Beschlussfassung über den Ausschluss der Öffentlichkeit 
 
Der TOP 10 soll unter Ausschluss der Öffentlichkeit beraten werden.  
Abstimmungsergebnis: dafür: 7, dagegen: 0, Enthaltungen: Keine  
 
Niederschrift der Sitzung vom 05.05.2020 
 
Gegen die Niederschrift der Sitzung vom 05.05.2020 werden keine Einwände erhoben. 

5 Bericht des Bürgermeisters 
 
5.1  Sitzung des Vereins Duvenseer Moor e.V. 
Am 06.05.2020 fand eine Sitzung des Vereins in der Duvenseer Schmiede statt. Dabei 
wurde über die vielfältigen Aktivitäten, aber auch Schwierigkeiten des Vereins berich-
tet. 
 
5.2 Klärteiche 
Unsere Gemeindearbeiter teilten mir am 19.06.2020 mit, dass ihnen bei der Sanierung 
unseres Technikgebäudes bei den Klärteichen aufgefallen ist, dass die Klärteiche sehr 
voll seien. Eine daraufhin veranlasste Spülung des Ablaufrohres im dritten Klärteich durch 
den Wartungsdienst des Abwasserverbands Sandesneben (Herrn Lübcke), durchge-
führt von der Fa. Hüttmann, brachte keinen Erfolg. 
Da sich das besagte Ablaufrohr immer wieder mit Klärschlamm zusetzte, wurde der 
Klärteich in Eigenregie dank des Einsatzes GV Timo Hansens und der Gemeindearbei-
ter Jan Borelli und Jörn Kock mit Hilfe der Fa. Kleeschulte zunächst abgepumpt. Danach 
wurde eine Blockbohlenwand am Ablauf des Klarteiches 3 errichtet. Der Ablauf funktio-
niert nach dieser Maßnahme wieder ohne Probleme, da durch die Blockbohlenwand 
der anstehende Klärschlamm zurückgehalten wird. 
Ein Absaugen des Klärschlamms wird sich wohl erst im nächsten Jahr aufgrund des 
notwendigen Genehmigungsverfahrens realisieren lassen. Wir haben uns vorab einmal 
ein Angebot für die Klärschlammentsorgung eingeholt. Das Angebot beläuft sich auf 
rund 46.000,-€. 
Des Weiteren habe ich eine Schlammspiegelmessung der Teiche 2 und 1 veranlasst, 
um auch hier zu sehen, ob ein tätig werden erforderlich ist. 
In einer Mail von 24.08.2020 abends teilte mir Frau Stein mit, dass der Schlammspie-
gel der drei Klärteiche noch nicht als alarmierend einzustufen sei. Eine Entschlam-
mung der Kläranlage sei jedoch in den nächsten 2 Jahren anzustreben. 
Als erstes müsse nun die Situation mit dem Zulauf am Klärteich 1 geklärt werden, um 
den Eintrag von Rechengut in den ersten Teich zu verhindern. Hier wäre dann eine 
weitere Absprache mit Frau Stein vom Amt Sandesneben-Nusse, Herrn Lübcke vom 
Abwasserverband und Frau Mannes von der Wasserwirtschaft in Ratzeburg erforder-
lich 
 

5.3 Sitzung des Schul-, Bau- und Finanzausschusses 
Die Sitzung fand am 22.06.2020 in der Amtsarena Sandesneben statt. Ein Bericht kann 
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auf der Webseite des Amtes eingesehen werden. 
 
5.4 Badekarten für das Freibad Steinhorst 
GV Frauke Nielandt übernahm am 25.06.2020 die Verteilung der Badekarten für das 
Freibad Steinhorst. Die Gemeindevertretung hatte sich darauf geeinigt, die Saisonkarten 
für unsere Schülerinnen und Schüler in diesem Jahr kostenlos zu verteilen. 
Es wurden 24 Schülerkarten, 4 Familienkarten und 2 Karten für Erwachsene ausge-
geben. 
 
5.5 Amtsausschusssitzung 
 Die Sitzung fand am 25.06.2020 in der Amtsarena in Sandesneben statt. Das Protokoll 
ist auf der Webseite des Amtes einsehbar. 
 
5.6 Arbeitsgruppe Feuerwehrhaus 
Am 08.07.2020 fand ein Gespräch mit dem Wehrführer, seines Stellvertreters und mir 
satt. Grund waren die vorher durchgeführten Sitzungen der Arbeitsgruppe betreffend den 
Umbau des Feuerwehrhauses auf Grundlage der Beseitigung der Mängel, die durch die 
Feuerwehrunfallkasse festgestellt wurden. Hier werden noch weitere Gespräche und 
Planungsschritte erforderlich sein und stattfinden. 
 
5.7 Pflasterarbeiten 
Die beauftragten Arbeiten, unsere beiden Bushaltestellen in Klein Klinkrade (Unebenhei-
ten der Gehwegplatten Stolpergefahr) betreffend, sowie die Entwässerungsrinne mit den 
durch die Feuerwehrunfallkasse bemängelten Unebenheiten im Einfahrtsbereich des 
Feuerwehrhauses, bedingt durch unser neues Feuerwehrfahrzeug, wurde durch die Fa. 
WEGA-Bau am 12.07.2020 beseitigt. 
 
5.8 Begehung der Kläranlage 
Es wurde eine Begehung durch Vertreter der Wasserwirtschaft und des Amts 
Sandesneben-Nusse vorgenommen. Hier erhielten wir ein Begehungsprotokoll. 
Bemängelt werden die zum Teil abgesackten Böschungen, der Drosselschacht, eine 
Rückschlagklappe am Ablaufschacht und die Funktion und Einstellung der Schie-
ber. Überwiegend Mängel, die durch den Wartungsdienst des Abwasserverbands 
Sandesneben behoben werden können, mit Ausnahme der Entschlammung. 

 

5.9 Teich am Meiereiweg 
Am 20.07.2020 erhielt ich ein Schreiben unseres Wehrführers und seines Stellvertre-
ters mit dem Betreff: „Mängelanzeige Teich am Meiereiweg". 
 
5.10 Löschteich Dorfstraße 
Am 10.08.2020 erhielt ich ein zweites Schreiben unseres Wehrführers und seines Stell-
vertreters mit dem Betreff: „Mängelanzeige Löschteich Dorfstr. 
Diese beiden Schreiben werden unter Punkt 8 dieser Sitzung besprochen. 
 
5.11 Veranstaltung Amtsentwicklungskonzept 
Am 11.08 2020 wurde über das Thema Ehrenamt referiert. Näheres dazu auf der Web-
seite des Amtes. 
 
5.12 Veranstaltung Amtsentwicklungskonzept 
Am 13.08 2020 wurde über das Thema Mobilität referiert. Näheres dazu auf der Web-
seite des Amtes. 
  
Stand: 25.08.2020 gez. Wolfgang Heß 
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6 Berichte aus den Ausschüssen und Arbeitsgruppen 
 
6.1 Arbeitsgruppe Feuerwehrhaus 
 

Bericht AG „Feuerwehrhaus" für die GV am 25.08.2020 

Bei der Gemeindevertretersitzung am 05.05.2020 wurde die Neuaufstellung der Ar-
beitsgruppe „Feuerwehrhaus" beschlossen. 
Es meldeten sich als Teilnehmer zu dieser Arbeitsgruppe Frauke Nielandt, Ingo 
Wilstermann, Michael Bauch und Eike Scheuch als Gemeindevertreter, sowie Frank 
Löding und Marc Liedtke für die Feuerwehr. Eike Scheuch übernahm den Vorsitz. 

Der erste Termin fand daraufhin am 26.05.2020, 19:00 Uhr, im Feuerwehrhaus statt. Anwe-
send waren Frauke Nielandt, Frank Löding, Marc Liedtke und Eike Scheuch. Ingo 
Wilstermann und Michael Bauch fehlten entschuldigt. Marc Liedtke bot sich als Proto-
kollführer an. 
 
Zu aller erst wurde der aktuelle Stand der Auflagenabarbeitung festgestellt und es sollte sich 
auf einen gemeinsamen Arbeitsablauf geeinigt werden. Dieser sah vor, zu analysieren, 
welche Möglichkeiten es zur sinnvollen Umsetzung der Auflagen der HFUK am aktuellen 
Standort gibt, weiche baulichen Maßnahmen dafür notwendig sind und weiche Zuschüsse dafür 
zu erwarten wären. 
 
Des Weiteren sollten zur vollständigen und objektiven Meinungsbildung alle diese Faktoren 
ebenfalls für den Neubau eines Feuerwehrhauses erhoben werden. Alle Anwesenden 
einigten sich auf diese Vorgehensweise. 
 
Ferner wurde die Fahrzeughalle des Feuerwehrhauses in Augenschein genommen und die 
Wehrführung erläuterte die Problematiken, wie Lagerkapazitäten, Schwarz-Weiß-Trennung, 
zu wenig Kapazitäten für mögliche Anwärter usw. 
Zum Ende der Sitzung erhielten alle Anwesenden die Aufgabe, sich zur nächsten Sitzung Ge-
danken zur Umsetzung der Auflagen am aktuellen Standort zu machen. 

Zum 29.05.2020, urn 14:30 Uhr lud der Vorsitzende Eike Scheuch, Ingo Wilstermann und 
Michael Bauch ins Feuerwehrhaus ein. Alle drei waren anwesend. 
 
Ziel des Termins war es, die beiden Fehlenden der ersten Sitzung auf einen gemeinsamen infor-

mativen Nenner zu bringen. So wurde Beiden ebenfalls das Konzept und die Räumlichkeiten mit 
den dazugehörigen Problemstellen vorgestellt. Beide stimmten dem Arbeitskonzept zu und erhiel-
ten ebenfalls den Auftrag, sich zur nächsten Sitzung Gedanken zur Umsetzung der Auflagen am 
aktuellen Standort zu machen.  
 

Die zweite Sitzung fand am 09.06.2020, 19:00 Uhr,  im Feuerwehrhaus statt. Anwesend waren 
Frauke Nielandt, Ingo Wilstermann, Michael Bauch, Frank Löding, Marc Liedtke und Eike 
Scheuch. Marc Liedtke übernahm die Protokollführung. 
 

Die Sitzung begann damit, dass alle Anwesenden ihre bis hierhin gesammelten Ideen einbrach-
ten. Daraufhin wurden Bereiche des Feuerwehrhauses betrachtet, wie der Grünstreifen 
rechts neben der Fahrzeughalle, die Parkplätze und der Dachstuhl. 
 
Alle Anwesenden einigten sich darauf, dass eine Expertenmeinung und eine Planung, finanzi-
ell und architektonisch zu folgenden Punkten eingeholt werden sollte: 
 Umkleideraume im EG für 8 Frauen und 28-30 Männer 
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 eine Umnutzung des Küchenbereiches zum Sozialtrakt für Damen 
 ein Ersatzraum im Dachgeschoss von min. 60m2 Zusätzlich sollte die geeignete 
Zuwegung geklärt werden. 

 
Allein zur Barrierefreiheit eines Aufenthaltsraumes im 1.0G gab es Bedenken. Zum 
Schluss der Sitzung wurde der Vorsitzende beauftragt einen Architekten hinzuzu-
ziehen. 

Der dritte Termin fand am 16.06.2020, 18:00 Uhr im Feuerwehrhaus statt. Anwesend waren 
Frauke Nielandt, Ingo Wilstermann, Michael Bauch, Frank Löding, Eike Scheuch und der Architekt 
Herr Kroll. Marc Liedtke fehlte entschuldigt. Eike Scheuch übernahm die Protokollführung. 
 
Herr Kroll wurde in die Lage eingewiesen. Er betonte, dass eine Fristverlängerung relativ einfach 
möglich sei, eine Barrierefreiheit nur nötig sei, sollte der Aufenthaltsraum öffentlich genutzt werden 
und dass ein Umbau ins erste Obergeschoss „kompliziert" sei. Daraufhin wurden alle Räumlich-
keiten begangen. 
 
Während der Begehung wurden von Einzelpersonen immer wieder die vorher gemeinsam ausge-
arbeiteten Punkte offen, in Anwesenheit des Architekten, hinterfragt und phasenweise egali-
siert. Dies führte dazu, dass der Architekt nicht mit dem vorher besprochenen Auftrag ging. 
Nach der Verabschiedung des Architekten wurde die Diskussion zusehends emotional. Diese 
mündete im Kern sogar darin, das in der ersten Sitzung beschlossene Konzept zu egalisieren, 
da sich schlicht nur noch auf eine Abstellung der Auflagen konzentriert werden sollte, ohne 
mögliche Folgen oder Alternativen zu berücksichtigen. Die Sitzung endete ohne Folgetermin. 

Am 01.07.2020 ging der erste Vorentwurf des Architekten, Herrn Kroll ein. Die-
ser bildete nicht die mit ihm abgesprochene Zielsetzung ab. 
Dies bezog sich sowohl auf die Sanitärraume, als such auf die Dimensionierung der Umklei-
demöglichkeiten. 

Unterdessen suchte die Wehrführung das Gespräch mit dem Bürgermeister. Resul-
tat war der Rückzug der Wehrführung aus der Arbeitsgruppe. 

Seit dem 01.07.2020 erfolgte keine gemeinsame Sichtung der Pläne oder eine weitere Sitzung 
der Arbeitsgruppe. 

In der interfraktionellen Sitzung vom 29.07.2020 wurde ebenfalls über dieses Thema disku-
tiert. Resultat war die Übernahme der Angelegenheit durch den Bau- und Wege-
ausschuss. 

Gez. Eike Scheuch 
 
 

6.2 Finanzausschuss 
 

Aus dem Finanzausschuss gibt es nichts zu berichten. 
 
6.3 Bau- und Wegeausschuss 
  
6.3.1 GV Christian Stöber berichtet über die Zusammenkunft des Bau- und Wegeaus-
schuss‘ am 17.08.2020 im Aufenthaltsraum der Turnhalle zum Thema Feuerwehrhaus 
und Lagergebäude. Es sind Vorstellungen, Ansichten und Vorschläge zur Umsetzung der 
Vorhaben zusammengetragen und besprochen worden. Ziel des Bau- und Wegeaus-
schuss‘ ist es, bis zur kommenden Gemeinderatssitzung am Jahresende Vorschläge zu 
präsentieren. 
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Banketten in Richtung Düchelsdorf und Sierksrade 
 
GV Timo Hansen erklärt sich bereit, nach einer Firma zu suchen, die eine Reinigung und 
Planierung der Banketten an den Gemeindestraßen, vorrangig in Richtung Düchelsdorf  
übernimmt. Es soll ein Angebot erstellt werden, das ebenfalls die Entsorgung des Boden-
abtrags beinhaltet. Des Weiteren sollen erneut Fördermittel für den Ausbau des 
Meiereiwegs in Richtung Sierksrade beantragt werden.  
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Feuerwehr: Löschteiche und weitere Vorgehensweise Mängelbericht Feuerwehrun-
fallkasse 
 
Bezugnehmend auf die Schreiben der Feuerwehrführung vom 20.07. und 10.08.2020 an 
den Gemeinderat, hier besonders betreffend die Löschwasservorhaltung im Meiereiweg, 
wurde der als Zuschauer anwesende Wehrführer Frank Löding in den Gedankenaus-
tausch mit einbezogen. Er berichtete vom maroden Hydranten-Rohrleitungssystem im 
Dorf. So gab es in der Straße „Zur Freiweide“ beim Auf- und wieder Zudrehen durch den 
kurzzeitigen Überdruck bereits einen Rohrbruch. Ein Rohrdurchmesser von 150mm (zu-
erst genannte 100mm) im Meiereiweg sei nicht ausreichend, einen möglichen Brand der 
Anwesen Haus Nummer  26 und 17 effektiv zu löschen. Der Teich am Meiereiweg kann 
nicht als zusätzliche Entnahmestelle dienen, weil er inzwischen zugewuchert ist. Es sollte 
dringend etwas unternommen werden, damit im Notfall genug Wasser vor Ort ist. 
 
BM Wolfgang Heß liest einige Antwortschreiben vor, die er auf Anfragen zu diesem The-
ma von den übergeordneten Behörden erhalten hat. Konkrete Erkenntnisse sind darin 
jedoch nicht zu erkennen.  
 
GV Christian Stöber schlägt vor, anhand des vorhandenen Hydrantenplans die rechtliche 
Situation zu prüfen, genauso auch die Wiederherstellung des Teiches im Meiereiweg un-
ter Einhaltung der Auflagen durch die Umweltschutzbehörde. Es sollen alle Auskünfte der 
übergeordneten Behörden gesichtet und zusammengetragen werden, um dann Entschei-
dungen zu treffen. Darin soll ebenfalls die Situation in der Dorfstraße mit einbezogen wer-
den. 
 
Zum Thema Feuerwehrgebäude siehe TOP 6.3.1 dieses Protokolls. 
 
 
 
Einwohnerfragezeit 
 
Der stellvertretende Wehrführer fragt nach Duschmöglichkeiten und Trennung der Ein-
satzkleidung von der Privatkleidung der Kamerad*innen nach einem Einsatz. Die Ge-
meindevertretung sagt zu, für Übergangslösungen zu sorgen. 
 
Die Vorsitzende der Turnerschaft Klinkrade bittet darum, sie über eine Nutzung des 
Aufenthaltraums an der Sporthalle zu informieren, da Zusammenkünfte wegen der 
Coronalage nur sehr eingeschränkt möglich sind. 
 
Manfred Wulf nimmt als einer von fünf Vertretern des Landes Schleswig-Holstein am 
Empfang des Bundespräsidenten anlässlich der Feierlichkeiten zum 30. Jahrestag der 
deutschen Wiedervereinigung teil. Der Bundespräsident will sich sechs Stunden Zeit für 
Gespräche mit den Vertretern aller Bundesländer nehmen. Wer einen Wunsch für ein 
Thema hat, das an ihn herangetragen werden soll, möge sich mit Herrn Wulf in Verbin-
dung setzen. 
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N ichtöffentlicher Tei I

Beratunsen im nichtöffentlichen Teil

Es fanden interne Beratungen statt

\lUiederherstelluns der Öffentlichkeit und Bekanntqabe der im nichtöffentlichen Teil
qefassten Bechlüsse

Es wird der Beschluss für den Kauf eines Grundstücks verkündet

Anfraqen und Bekanntqaben

12.1 Die Warnbanner für Schulanfänger sollen im kommenden Jahr wieder aufgehängt
werden.

12.2 Die Verteilung des Gemeindeblatts ,MOIN!" soll weiterhin durch die Austräger des
Anzeigenblatts,,Markt" erfolgen.

12.3 Die Kirchengemeinde Sandesneben plant, anlässlich des diesjährigen Erntedankfes-
tes am 04.10.2020 in den Dörfern ihres Gemeindegebiets jeweils eine zwanzigminütige
Andacht zu halten. Es wird nach einer geeigneten Räumlichkeit in unserem Dorf gesucht.

12.4 Die Schmutzfangsiebe für die Kanalschachtdeckel werden Anfang September be-
stellt und werden nach und nach erneuert. Gleichzeitig werden Unterlagen eingefügt, die
ein Klappem der Deckel bei der Überfahrt durch Fahrzeuge verhindern sollen.

12.5. Die Satzungen für die Hundesteuer muss von Amtswegen geändert werden. Von
Seiten der Gemeindevertretung soll es dadurch keine Erhöhung der Hundesteuer geben.

12.6. Der Bürgermeister bedankt sich für die Teilnahme und beendet die Sitzung um
21:53 Uhr
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